

HiSCoD

Pays de la Loire

Auteur(s) : Cédric Chambru et Paul Maneuvrier-Hervieu

Évènement	Évènement à Vautorte le 26 mai 1790
Identifiant	HISCOD_20489
Date	Année 1790 Mois : Mai Jour : 26 Jour de la semaine : Mercredi
Localisation	Lieu historique : Vautorte Lieu : Vautorte Code commune : 53269 Latitude : 48.2996219819272 Longitude : -0.83293869431815
Unités administratives historiques	Entité politique : Royaume de France Entité administrative : Mayenne Sous-entité administrative : -
Unités administratives	Pays : France Entité administrative : Pays de la Loire Sous-entité administrative : Mayenne
Caractéristiques	Typologie HiSCoD : Émeute de subsistance ; Typologie originale : - Nombre de participants : 200 Participation féminine : Indéterminé

Présentation du contenu

Description (langue originale) : « Le 26 mai, sur les neuf heures du matin, deux cents personnes étrangères à la paroisse de Vautorte, et parmi lesquelles on reconnut des bûcherons de la forêt de Mayenne, se portèrent au château de la Cour de Vautorte, propriété de M. de Bailly de Fresnay. Tout ce monde était armé de fusils, haches, piques et fourches de fer. Au premier abord les meneurs demandèrent l'ouverture des greniers, disant qu'ils voulaient du grain et qu'ils allaient le payer. On les laissa faire. Ils montèrent dans les greniers, enlevèrent cent demeaux de blé, trois cents de 'carabin', et contrairement à leur promesse, les emportèrent sans payer. Les habitants de Vautorte, prévenus de ces actes de brigandage et rassemblés par le tocsin qu'avait fait sonner leur curé dès l'arrivée de la bande, accoururent prêter main forte au régisseur du château. Ils furent accueillis à coups de fusil. De là une bataille en règle à la suite de laquelle les pillards furent mis en fuite, et poursuivis jusque dans la forêt. Les vainqueurs rapportèrent des sacs de grain abandonnés pendant la déroute. Le régisseur en vendit une partie et distribua le reste aux nécessiteux qui se trouvaient parmi les gens venus au secours du château. À l'aide de ces hommes de bonne volonté, il arrêta ensuite six brigands, et en remit cinq au détachement de la garde nationale d'Ernée arrivé dans l'après-midi sur le théâtre de l'émeute. Ces prisonniers étaient tous de la paroisse de Placé, située à deux lieues de Vautorte. »

Description (anglais) : -

Bibliographie

Sources primaires : Arch. dép. Mayenne, B 1723, Procès-verbal des officiers de la légion d'Ernée.

Bibliographie : Ado, Anatoli (1996). Paysans en Révolution. Terre, pouvoir et jacquerie (1789-1794). Paris : Société des études robespierristes, p. 477 [p. 235]. Duchemin, Victor and Robert Triger (1888). Les premiers troubles de la Révolution dans

la Mayenne. Étude sur l'état des esprits dans les différentes régions de ce département depuis le commencement de 1789 jusqu'à la fin d'août 1792. Mamers : G. Fleury et A. Dangin, p. 217 [p. 64][[link](#)].

Notes

Auteur(s) : Cédric Chambru, Paul Maneuvrier-Hervieu

Contributeur(s) : -

Date de création : 2022-02-05

Date d'édition : 2022-04-19